

EL SANTUARIANO

ABRIL 22 DE 1945

NUMERO 218



Pbro. Victor Aristizábal P.

Fiel a una severa tradición que constituye timbre de gloria inmarcesible, El Santuario continúa siendo como se le ha llamado con justicia y con razón, CIUDAD LEVITICA POR EXCELENCIA. Y a fe que está bien el calificativo, pues esta tierra generosa y fecunda, semillero inexhausto de vocaciones religiosas, se ufana de ser, sin duda, uno de los pueblos que mayor número de sacerdotes y de religiosos ha aportado a la Iglesia y a la Patria.

Actualmente un escuadrón de distinguidos jóvenes santuarianos cursan sus estudios en diversos seminarios del país y una legión de religiosos rinden culto a Dios en la soledad de los claustros. Año por año El Santuario acrecienta la cifra ya elevada de sus hijos sacerdotes y el 17 de Marzo último, con gran solemnidad y atuendo, recibió las sagradas órdenes en la Metropolitana de Medellín, de manos del Excmo. señor García Benítez, el virtuoso joven Víctor Aristizábal P.

Hoy, el Padre Aristizábal, rodeado de la emoción de sus familiares y de la alegría y del cariño de sus paisanos y amigos, ha celebrado con pompa su primera misa cantada, ceremonia que por una feliz coincidencia revistió inusitado esplendor y especial significado, por llevarse a cabo en este día la fiesta del Sacerdocio Católico, fecha que el orbe cristiano conmemora con singular devoción y magnificencia. Es, pues, en esta hora memorable, cuando el nuevo levita llega hasta los altares de Dios, e inicia la ponderosa carrera de Ministro del Altísimo, carrera que nosotros auguramos brillante y copiosa en frutos espirituales.

Pulcra inteligencia, espíritu selecto forjado en nobles y severas disciplinas, piedad acendrada y decidida vocación, preparación vasta y abnegación probada, son las credenciales con que el padre Aristizábal asciende a la cumbre gloriosa del sacerdocio. Desde tan cimera posición, qué dilatado el campo, cuán espléndido el terreno y qué bella labor la que está llamado a realizar este diligente y gallardo operario del Señor! Por doquiera verásele acometer empresas de todo género, ejercitar el bien, ejemplarizar con sus virtudes, restañar heridas, impartir consuelos y enjugar lágrimas. Su diestra se alzará benigna para otorgar el perdón y en sus palabras encontrará el pecador voces de sosiego, de aliento y de esperanza. Su corazón de padre vibrará al unísono de la feligresía y en sus manos puras fulgirá magnífica la Hostia Santa en la renovación perenne del tremendo drama, en el sacrificio diario del cuerpo y de la sangre de nuestro Señor Jesucristo.

El Santuario está de plácemes con tan dilecto hijo.

F. G. G.

LA CAJA COLOMBIANA DE AHORROS

en su afán de servir al pueblo trabajador, acepta consignaciones desde \$ 0-05 hasta \$ 5.000-00, salvaguardando así su porvenir y estimulándolo trimestralmente con el pago de intereses al tres por ciento anual sobre saldos mínimos. Asimismo LA CAJA COLOMBIANA DE AHORROS presta a sus clientes el servicio de Giros sin pagar comisión, hasta por la cantidad de \$ 500-00. Para los giros telegráficos se pagará sólo el valor del telegrama correspondiente.

La vacilación es signo de la propia debilidad: demuestre la fortaleza de su espíritu, asegurando sus economías en la

CAJA COLOMBIANA DE AHORROS

Oficinas en Rionegro (Ant.): Atrio de la Iglesia, Plaza Principal.

SEÑOR CAFETERO:

Vigile su DESPUMADORA y no permita que su mal funcionamiento le haga perder dinero. Llame al experto-mecánico para que se la repare gratuitamente. Los repuestos los vende a precio de costo el COMITE DE CAFETEROS

No olvide que el grano MUY LIMPIO Y SECO tiene \$ 0,20 más en el mercado. Beneficie bien su café y así defenderá sus intereses y los del gremio a que pertenece.

Comité Departamental de Cafeteros

SECCION TECNICA

ATENCION

La Chocolatería "SAN JUDAS"

DE EL SANTUARIO (A.)

Ofrece al público los deliciosos chocolates «SAN JOSE» y «AVION», acreditados por su exquisito gusto y por su gran rendimiento.

SON ELABORADOS CON EL MEJOR GRANO CAUCANO.

EL SANTUARIANO

Periódico mensual, Organo de la Sociedad de Mejoras Públicas

Director: EUSEBIO M. GOMEZ R.

Redactor: FILEMON DE J. GOMEZ

Año XXV

El Santuario, Abril 22 de 1945

Número 218

EDITORIAL

A MEDITAR

El desarrollo que en los últimos años ha tomado la agricultura en El Santuario es francamente halagador y nos satura de optimismo patriótico que nos abre la esperanza de una definitiva redención de esta comarca habitada por núcleos humanos que saben conjugar en toda su intensidad, en su riguroso sentido y en su estricto significado el verbo Trabajar.

La estadística nos dice que la producción agrícola ha aumentado en un porcentaje sorprendente, máxime en la producción de la papa, que es hoy el mayor renglón en la economía de nuestro pueblo, considerado en todos los mercados de Antioquia como Municipio factor de riqueza efectiva y como el mejor y mayor productor de la reina de las *Solanáceas* que ha conquistado un puesto de honor en las mesas más regias, exquisitas y regaladas. Aquí en nuestro pueblo se ha realizado el milagro del trabajo fecundo, el prodigio del esfuerzo humano bien dirigido y se han colmado bellos anhelos forjados en los yunques de la constancia.

Desde que nuestros agricultores comenzaron a dejar las quemadas que venían arruinando el suelo y se empeñaron en cultivar la tierra con abonos químicos, El Santuario se ha convertido en un pueblo feraz, cu-

yas cosechas dan un rendimiento que bien quisieran para sí regiones que gozan de fama como fértiles y ricas. Esto explica su vitalidad económica y el acrecentamiento de su movimiento comercial, pues el mercado de El Santuario es uno de los más fuertes, firmes y surtidos del Oriente Antioqueño y podría ser el más fuerte de todos los mercados de la región si los productores y negociantes tuvieran un poco de más comprensión y un mayor interés por el adelanto de su tierra.

Ocurre—y esta es una ocurrencia visible, ostensible y tangible—que nuestros productores, especialmente los de papa—que son casi todos los trabajadores del campo—están pagando a otros municipios un tributo inútil e innecesario. Inútil y perjudicial para ellos e innecesario para su pueblo, porque en vez de pagar cuatro centavos de impuesto por carga, podrían venderla aquí y se economizarían, no sólo el tributo fiscal, el valor del transporte, los gastos de alimentación y otras menudencias, sino que también economizarían el tiempo que pierden los miércoles y los sábados, tiempo precioso que podrían aprovecharlo en las fecundas labores del campo.

Esas cinco mil o más cargas que en estos meses se llevan a Rionegro a pagar un impuesto

de más de mil pesos—impuesto que es una exacción concusionaria porque riñe con un reciente decreto del Presidente de la República—deberían dejarse aquí para ser vendidas a los intermediarios que obligatoriamente tendrían que llegar apresurados a buscarlas en este mercado.

Desde hace mucho tiempo venimos luchando por un mercado al por mayor y tenemos fe en que ese mercado se establecerá muy pronto—no por un movimiento patriótico—si no por ciertos fenómenos económicos que se están operando y que necesariamente lo impondrán, porque las leyes que rigen la economía son casi tan exactas y precisas como la ley de la gravitación universal. Esto es incuestionable, y El Santuario, no sólo por su situación geográfica, sino por otros factores de orden económico está llamado a desempeñar un papel de importancia capital en el comercio del Oriente Antioqueño.

Nuestros productores de papa deben pensar en que El Santuario es un pueblo central, de fácil acceso, donde pueden vender sus productos sin pagar tributo fiscal, transporte y las costas etcéteras. Los invitamos a que mediten en esto: **LOS INTERMEDIARIOS DEBEN BUSCAR AL PRODUCTOR Y NO EL PRODUCTOR AL INTERMEDIARIO.**

La Semana Santa

Las festividades de Semana Santa que acaba de pasar revistieron en este año una espléndida solemnidad que nos dejó gratamente impresionados. La concurrencia de fieles fue muy superior a la de los demás años y el fervor y el orden fueron edificantes. El R. P. Miguel Canales, sacerdote del Corazón de María, estuvo soberbio en sus predicaciones y el pueblo acudía a escucharlo con emoción y deleite y según los comentarios que se oían, hacía mucho tiempo que no ocupaba la cátedra un orador sagrado de las condiciones magníficas del P. Canales.

El Señor Alcalde con su inteligencia y espíritu de comprensión contribuyó con la policía a realzar las solemnidades de Semana San-

ta, pues los agentes no sólo guardaban el orden en las calles, sino que ayudaban a organizar las procesiones y todos los demás actos. Bellamente impresionante fue la guardia de honor que por turno le hicieron al Monumento del Jueves Santo.

Felicitemos a nuestro digno y querido Párroco Pbro. D. José Ignacio Botero, quien vió colmado su celo apostólico con el fervor edificante de su feligresía en la Semana de Pasión. Felicitemos también al señor D. Joaquín E. Gómez, digno Alcalde de El Santuario, quien no escatimó esfuerzo por mantener el orden en la calle y por colaborar con el Cura para la mayor solemnidad de las funciones religiosas.



Dr. Jesús Antonio Hoyos

El gobierno nacional estaba en mora para condecorar con la "Cruz de Boyacá" a este eminente colombiano, a quien en el día de hoy se le tributan merecidos homenajes en su nativa ciudad, la noble y legendaria Marinilla.

Pocos ciudadanos tan meritorios como este noble amigo nuestro: aguerrido militar, insigne pedagogo, integérrimo Magistrado, atildado escritor, internacionalista, historiador, ha desempeñado con lujo de competencia elevados cargos, desde los cuales le ha prestado a la Patria invaluable servicios.

En el Dr. Hoyos se reúnen los más altos atributos de caballero, de ciudadano y de amigo. Y sin temor de sufrir error, de él puede afirmarse, que si caballero es quien practica a diario los preceptos de la mística y de la amistad sincera, ninguno, como tan apreciado amigo, puede ostentar ese título con justicia.

Con razón, pues, el gobierno nacional acaba de exteriorizar la gratitud a este servidor de la Patria, otorgándole la Cruz de Boyacá.

«El Santuario» al exornar sus columnas con el retrato del querido amigo Dr. Hoyos, le envía un cordial saludo de felicitación.

Ejemplo Perdurable

Para «El Santuario»

En estos tiempos de perpetuas mudanzas y volubles voluntades la gloria excelsa del santo Párroco de Granada, P. Clemente Giraldo, hijo ilustre de El Santuario, constituye un ejemplo perdurable, que no podemos olvidar.

Los datos aislados que voy a dar de este perfecto seguidor de Jesucristo, tienden, más que a glorificar su memoria, a que sirvan de estímulo y aliento para los vivos. Hombres como él dan a su tierra natal más brillo que el que reciben de ella; son el ornamento y orgullo de su estirpe, perpetúan la estela de sus ejemplos y brillan siempre como estrellas en el cielo de la santidad.

Incapacitado para hacer una corta biografía de este siervo de Dios por falta de datos suficientes y también por que nuestro amigo y coterráneo D. Ramón E. Gómez S., que con celo digno de grandes alabanzas ha trabajado por exaltar la memoria de los sacerdotes santuarioanos, hizo una corta pero detallada y preciosa biografía de este excelentísimo varón, lo que diré en seguida no tiene más finalidad que refrescar ejemplos admirables que, a nosotros y a todos, ayudarán a luchar con vigor renovado en pro de la virtud.

En el Padre Clemente brotaron primero las cualidades de la voluntad que las del entendimiento; aun no era ilustrado y ya era profundo en piedad. La gracia de Dios formó su corazón fecundando las enseñanzas y ejemplos de su cristiano hogar. Desde pequeño se de-

ció por la carrera eclesiástica y después de haber hecho los estudios que entonces se exigían, fue ordenado de sacerdote con extraordinario fervor de su corazón piadoso.

Convencido de que el sacerdote es soldado que no debe cesar jamás de combatir para ganar almas; segador que para recoger la mies acepta gustoso el peso del día y del calor y en fin, el deudor de todos, del fuerte como del débil, del sabio como del ignorante, del cuerdo como del insensato, desde los albores de su sacerdocio llamó inmensamente la atención por la perfección y santidad de su vida y por su amor heroico a las almas.

Granada, población que tuvo la dicha de recibir por más de sesenta años (1871—1933) el influjo divino de sus ejemplos y merecimientos, ha levantado en la plaza principal, como predicación perdurable, la hermosísima estatua del santo Párroco. Blanca y purísima como el alma que vivificó el cuerpo que representa; acabada y perfecta en sus más mínimos detalles como fue siempre la vida santa del gran sacerdote; centro poderoso de atracción a la mirada de todo peregrino, como la vida y ejemplos del Padre, y enhiesta como su actividad incansable.

Para darnos una idea de su perfección como sacerdote bastarán los siguientes datos. En conversación con algunos sacerdotes a quienes les tocó la dicha de acompañarlo como cooperadores, obtuvimos los siguientes datos aislados

sobre su vida ordinaria. Diariamente se levantaba a las cuatro de la mañana y permanecía en profunda meditación hasta las seis y cuarto momento, en que se levantaba para disciplinarse ásperamente antes de la Santa Misa que decía a las seis y media. Daba gracias por espacio de veinte minutos, desayunaba, atendía las confesiones y comuniones que había que dar y salía a cumplir con los deberes de predicar, enseñar y consolar, todos los días.

Diariamente, con una constancia rara, visitaba las dos escuelas urbanas y uno por uno, los enfermos de la población a quienes consolaba, favorecía con sus limosnas y regalaba cuanto notaba le hacía falta.

Son proverbiales en todo oriente, su caridad para con los enfermos y los pobres y el dominio que ejercía sobre animales y plagas nocivas a las cosechas o a las personas. Jamás dejaba pasar un día sin visitar los enfermos del casco urbano; cuanto conseguía, deducidos los cortísimos gastos de su persona, lo repartía entre los pobres; jamás se llegó a negar para el ministerio de las confesiones al campo, así fueran noches de invierno o le tocara transitar los caminos espantosos de nuestras sierras antioqueñas.

Casi siempre que salía, al regresar, encontraba a la vera de los caminos, campesinos que venían a pedirle y suplicarle conjurara las plagas dañinas o los animales nocivos; y con tan extraordinaria eficacia, que muchas veces encontraban los campesinos, inmediatamente llegaban a su casa, el efecto rápido de lo que pedían.

Los pobres encontraron siempre en él, la solución y el alivio en sus hambres, de sus desnudeces y tristezas. Todos los enfermos y mendigos vivieron tranquilos mientras él estuvo, durante sesenta años, repartiendo con ellos cuanto le quedaba. Fue así como en el entierro del santo Párroco, la nota más tierna y conmovedora de dolor, la dieron los mendigos, las viudas y los enfermos que se lanzaban llorosos al ataud exclamando: «quién irá a saciarnos el hambre; quién nos irá a consolar y visitar diariamente, como él».....

El Padre Clemente tuvo en grado eminente la prudencia que halla los medios proporcionados al fin; la mansedumbre y la dulzura unidas a la delicadeza que seduce y cautiva; un repliegue de sonrisa en los labios que reflejaba la inocencia inmaculada y la serenidad imperturbable de su alma. Inmaculado en sus costumbres, dicen todos que inspiraba respeto y compostura su trato hasta sentirse en su presencia como en la presencia de Dios; suave y misericordioso con los pecadores y extraviados, a muchos, casi a todos los de su parroquia logró volverlos a la práctica perfecta de los mandamientos y deberes religiosos; compasivo y benéfico con todos; penitente hasta el silicio, la disciplina y el ayuno; hombre de tanta oración, que diariamente tenía destinado para ella tres o cuatro horas y muchas veces, noches enteras, en profundo arrobamiento; humilde hasta reputarse digno de todos los desprecios y no sospechar siquiera, que eran sus méritos y ejemplos los que atraían a Granada a tantas personas que iban a pedirle consejo o a suplicarle una oración a la que atri-



Dr. Jesús Ma. Arias

Después de asistir a la Convención Conservadora de Antioquia y de visitar a sus familiares ha regresado a Bogotá nuestro paisano Dr. Jesús Ma. Arias, elegido Representante a la Cámara en las elecciones del 18 de marzo.

buían la eficacia especial. Agréguese a todo esto su espíritu de fe que hizo de él una imagen viviente del Santo Cura de Ars y la manera como administraba los sacramentos y decía la Santa Misa aun ya nonagenario; su ardiente devoción a la Santísima Virgen y a la Sagrada Eucaristía. Acerca de la devoción que tenía al Santísimo Sacramento contaré lo siguiente: Mucho antes de que Pío X estableciera la comunión frecuente y diaria, él, apoyado en un moralista la predicaba y logró establecer en su parroquia. En cierta ocasión un ilustrado sacerdote le dijo que no podría continuar así, porque no estaba aprobado ni recomendado por la Iglesia y entonces, con pesar de su alma pero humilde como era, dejó de practicarla con sus fieles. Pero a los pocos días llegó la disposición sapientísima de Pío X, que abrió el sagrario a los niños y propagó por el mundo el culto a la Sagrada Eucaristía.

Preguntará alguno: dónde está el secreto del lazo estrecho que ligaba a él a todos los que lo conocían; sacerdotes y laicos, ricos y pobres, ancianos y niños, y cuál la causa del aprecio que se conquistó en todo corazón y hará para siempre bendita su memoria? Fue su santidad extraordinaria de virtudes

heróicas, unida a su mansedumbre y su bondad.

En él se ha cumplido, como siempre, la expresión de la Escritura: que «los justos, los pacíficos poseerán la tierra y vivirán eternamente en la memoria de los hombres».

Después de su muerte se han dado curaciones y se han conseguido constantes favores por medio de su intercesión. Quiera Dios se cumplan las palabras del Sr. Salazar, cuando vino a inaugurar la preciosa estatua de mármol que domina la plazuela principal de Granada: «Hemos venido a inaugurar la estatua del Padre Clemente, en medio de la admiración de toda Antioquia y el respeto de sus feligreses; quiera Dios que la próxima vez que se le honre públicamente y con pompa, lo tengamos ya en los altares».....

Un sacerdote, impresionado por la devoción con que celebraba y administraba los sacramentos siendo ya nonagenario, le preguntó: cómo ha hecho, Padre, para conservar ese fervor y ese respeto después de tantos años? Al instante respondió: «Cómo podré obrar de otra manera si trato con mis manos a mi Juez y mi Dios»? Con razón que impresionara tanto el ademán y la acción de sus manos en la predicación y la actitud con que las mantenía, siempre que de ellas no se servía para el santo ministerio; eran para él un libro abierto en que meditaba a toda hora en la bondad de Dios.

Cuanto instante le quedaba de sus labores diarias, lo dedicaba a la meditación y a visitar a Jesús Sacramentado. En los últimos días de su enfermedad deliraba confesando y diciendo Misa.

Estos apuntes aislados de la vida y virtudes del Padre Clemente, como popularmente lo llamaron sus feligreses y todos los orientales, debe servirnos de acicate y estímulo para trabajar incansablemente en pro de nuestra santificación. Sobre todo, nosotros los Santuarianos que tenemos la gloria y el honor de contar entre nuestros paisanos a sacerdotes santos de la talla del Padre Emigdio Ramírez, del Padre Andresito Gómez y del Padre Jesús Ma. Salazar.

JAIME SERNA, Pbro.

JESUS ZULUAGA G.

presenta su más cordial agradecimiento a las personas y entidades que tomaron parte en su pena, con motivo del fallecimiento de su hermano, Dr. Baudilio Zuluaga G.

Medellín, abril de 1945.

Un pueblo que vigila un camino

«Para El Santuario»

De la misma manera que los Astrónomos vigilan permanente y atentamente la patria de los astros, los fenómenos que pueden ocurrir en el sistema planetario y en la vía láctea estelar, para informar a los humanos que viven alejados de estas actividades los peligros o beneficios que la aparición de tales fenómenos puedan ocasionar a los habitantes de los pueblos del mundo; de la misma manera hay en el occidente antioqueño un pueblo de tierra ardiente pero sana, a quien tocó el indeclinable honor que lo hace orgulloso y que con todos sus hombres en el día y sus gigantescas palmeras en la noche, a la manera de astrónomos vigila permanente desde hace muchos años una vía, un camino, digo más, una de las principales arterias de Antioquia por donde según los más autorizados voceros, habrá de circular en un futuro no lejano, quemadora sangre de abastecimiento, inagotable fuente de riqueza. «ESE PUEBLO ES SOPETRAN». Tierra de grandes atractivos, hijo mimado de la naturaleza por la fecundidad de su suelo, como si fuera besada por un Nilo, o como si se tratara de la tierra de promisión que Moisés no pudo conocer. Por todo el centro de sus ceibas altaneras, sus almendros y palmeras que adornan su plaza, cruza con pintoresca gallardía tan larga señora, la niña mimada de la lotería, promesa de todos los que anhelamos el engrandecimiento de Antioquia por Colombia. Ese camino, esa larga señora se llama vía de las Antillas, «CARRETERA AL MAR».

Por el espinazo de esta acuerpada dama han traficado varios Presidentes de Colombia, casi todos los Gobernadores de Antioquia y eminentes ingenieros norteamericanos que al cruzar un puente y admirar la implacable técnica de construcción, por lo cual es considerado como el segundo en Suramérica, han exaltado con reverente devoción la memoria del ilustre hijo de Sopetrán, inmortal matemático, Don José M^a. Villa constructor del puente que hace la maravilla de Occidente y de la carretera al Golfo de Urabá.

Sesenta y dos kilómetros aproximadamente faltan para terminar la carretera: ya está contratado un ingeniero inglés para elaborar los planos del futuro puerto sobre el Golfo de Urabá; está muy cercano el día en que saliendo de puerto de mar que será Medellín, a la cabeza de cientos de camiones el ca-

rro presidencial pueda refrescar sus máquinas con las brisas de un canal y el aire de un anchuroso mar abierto a la civilización y progreso de una nación.

Para entonces Sopetrán con Antioquia entera estará de fiesta; enastará las banderas y entonará a más del himno que hace honor a la pujanza, a la colonización que caracteriza al pueblo de la montaña aquel otro que si mi memoria no me es infiel nos enseñaron en el año veinticinco en las escuelas que dice así:

«Vamos todos ancianos y niños, ricos, pobres, al golfo a buscar, que un tesoro más rico se espera al llegar el camión a Urabá».

Para cada pasajero de la carretera al mar, habrá en esta ciudad una persona que le ofrece hospitalidad y una mano que lo saluda cordialmente, porque es un pueblo generoso y atento con el forastero; sus mujeres elegantes como la palmera, bellas y frescas como las frutas que crecen cerca a ellas, son cajas musicales que deleitan al turista y en armonía con el paisaje y el aire oxigenado de sus frondas altaneras, hacen un ambiente de vida sana al espíritu y a la materia.

Sopetrán es también una enorme reserva de Antioquia, diariamente desfilan quince carros cargados de cacao, maíz, arroz, frutas, etc. etc., para abastecer el merca-



Pbro. Marco A. Gómez

El 28 de marzo próximo pasado se cumplieron 25 años de ordenación sacerdotal del Pbro. Marcos Gómez, Vicario Cooperador de esta Parroquia. EL SANTUARIANO felicita al virtuoso levita en sus Bodas de Plata y hace votos porque su existencia se prolongue muchos años.

do de la capital. Sus hombres saben superarse, casi todos tienen su parcela la que cultivan con técnica y esmero y les proporciona para vivir holgadamente. Fuera del servicio telefónico que lo comunica con la capital y otros pueblos, posee un excelente Hospital y un moderno alumbrado eléctrico, y si la cultura de un pueblo se mide por la calidad y cantidad de establecimientos de Educación con que cuenta, Sopetrán no tiene que envidiarle a nadie, pues cuenta con el Liceo de Bachillerato de José M^a Villa, el Colegio de Santa Teresita, con una Escuela Complementaria de señoritas, una Escuela de Varones con siete maestros, una de niñas con seis maestras y veinte Escuelas Rurales, un total de cuarenta y nueve maestros, con un personal de mil seiscientos ochenta alumnos que habrán de llevar el hierro entre las manos con la misma ambición de nuestros abuelos, abriendo caminos, derribando montañas y fundando pueblos para hacer una patria, envidia de los extranjeros.

GERARDO MONTOYA O^a

Sopetrán, marzo 7 de 1.945

Nuevo Sacerdote en El Peñol

El 17 del presente mes recibió su ordenación sacerdotal de manos del Excelentísimo Sr. Dr. Joaquín García Benítez, nuestro muy distinguido amigo y discípulo Padre FRANCISCO HERNÁNDEZ G. y el veintitrés de este mismo mes cantó su primera Misa solemne en El Peñol.

El Padre Hernández es vástago de una honorable y distinguida familia de El Peñol y los que tuvimos el honor de compartir con él los ratos escolares bien sabemos de su capacidad mental y de las excelentes virtudes que ennoblecen su personalidad. En sus modales brilla la sencillez de su abolengo, en su espíritu la bondad y la sensibilidad humana de sus padres y en su mente se almacena aquella sabiduría perenne que hoy lo eleva a la dignidad de «ALTER CHRISTI».

De la manera más cordial presentamos nuestras sinceras felicitaciones al nuevo sacerdote, a su numerosa y distinguida familia y a la feligresía de El Peñol por tener un nuevo apóstol de las más altas doctrinas.

E. Cadavid Hoyos.

Un pueblo que vigila un camino

«Para El Santuario»

De la misma manera que los Astrónomos vigilan permanente y atentamente la patria de los astros, los fenómenos que pueden ocurrir en el sistema planetario y en la vía láctea estelar, para informar a los humanos que viven alejados de estas actividades los peligros o beneficios que la aparición de tales fenómenos puedan ocasionar a los habitantes de los pueblos del mundo; de la misma manera hay en el occidente antioqueño un pueblo de tierra ardiente pero sana, a quien tocóle el indeclinable honor que lo hace orgulloso y que con todos sus hombres en el día y sus gigantescas palmeras en la noche, a la manera de astrónomos vigila permanente desde hace muchos años una vía, un camino, digo más, una de las principales arterias de Antioquia por donde según los más autorizados voceros, habrá de circular en un futuro no lejano, quemadora sangre de abastecimiento, inagotable fuente de riqueza. «ESE PUEBLO ES SOPETRAN». Tierra de grandes atractivos, hijo mimado de la naturaleza por la fecundidad de su suelo, como si fuera besada por un Nilo, o como si se tratara de la tierra de promisión que Moisés no pudo conocer. Por todo el centro de sus ceibas altaneras, sus almendros y palmeras que adornan su plaza, cruza con pintorezca gallardía tan larga señora, la niña mimada de la lotería, promesa de todos los que anhelamos el engrandecimiento de Antioquia por Colombia. Ese camino, esa larga señora se llama vía de las Antillas, «CARRETERA AL MAR».

Por el espinazo de esta acuerpada dama han traficado varios Presidentes de Colombia, casi todos los Gobernadores de Antioquia y eminentes ingenieros norteamericanos que al cruzar un puente y admirar la implacable técnica de construcción, por lo cual es considerado como el segundo en Suramérica, han exaltado con reverente devoción la memoria del ilustre hijo de Sopetrán, inmortal matemático, Don José M^a. Villa constructor del puente que hace la maravilla de Occidente y de la carretera al Golfo de Urabá.

Sesenta y dos kilómetros aproximadamente faltan para terminar la carretera: ya está contratado un ingeniero inglés para elaborar los planos del futuro puerto sobre el Golfo de Urabá; está muy cercano el día en que saliendo de puerto de mar que será Medellín, a la cabeza de cientos de camiones el ca-

rro presidencial pueda refrescar sus máquinas con las brisas de un canal y el aire de un anchuroso mar abierto a la civilización y progreso de una nación.

Para entonces Sopetrán con Antioquia entera estará de fiesta; enastará las banderas y entonará a más del himno que hace honor a la pujanza, a la colonización que caracteriza al pueblo de la montaña aquel otro que si mi memoria no me es infiel nos enseñaron en el año veinticinco en las escuelas que dice así:

«Vamos todos ancianos y niños, ricos, pobres, al golfo a buscar, que un tesoro más rico se espera al llegar el camión a Urabá».

Para cada pasajero de la carretera al mar, habrá en esta ciudad una persona que le ofrece hospitalidad y una mano que lo saluda cordialmente, porque es un pueblo generoso y atento con el forastero; sus mujeres elegantes como la palmera, bellas y frescas como las frutas que crecen cerca a ellas, son cajas musicales que deleitan al turista y en armonía con el paisaje y el aire oxigenado de sus frondas altaneras, hacen un ambiente de vida sana al espíritu y a la materia.

Sopetrán es también una enorme reserva de Antioquia, diariamente desfilan quince carros cargados de cacao, maíz, arroz, frutas, etc. etc., para abastecer el merca-



Pbro. Marco A. Gómez

El 28 de marzo próximo pasado se cumplieron 25 años de ordenación sacerdotal del Pbro. Marcos Gómez, Vicario Cooperador de esta Parroquia. EL SANTUARIANO felicita al virtuoso levita en sus Bodas de Plata y hace votos porque su existencia se prolongue muchos años.

do de la capital. Sus hombres saben superarse, casi todos tienen su parcela la que cultivan con técnica y esmero y les proporciona para vivir holgadamente. Fuera del servicio telefónico que lo comunica con la capital y otros pueblos, posee un excelente Hospital y un moderno alumbrado eléctrico, y si la cultura de un pueblo se mide por la calidad y cantidad de establecimientos de Educación con que cuenta, Sopetrán no tiene que envidiarle a nadie, pues cuenta con el Liceo de Bachillerato de José M^a Villa, el Colegio de Santa Teresita, con una Escuela Complementaria de señoritas, una Escuela de Varones con siete maestros, una de niñas con seis maestras y veinte Escuelas Rurales, un total de cuarenta y nueve maestros, con un personal de mil seiscientos ochenta alumnos que habrán de llevar el hierro entre las manos con la misma ambición de nuestros abuelos, abriendo caminos, derribando montañas y fundando pueblos para hacer una patria, envidia de los extranjeros.

GERARDO MONTOYA O^a

Sopetrán, marzo 7 de 1.945

Nuevo Sacerdote en El Peñol

El 17 del presente mes recibió su ordenación sacerdotal de manos del Excelentísimo Sr. Dr. Joaquín García Benítez, nuestro muy distinguido amigo y discípulo Padre FRANCISCO HERNANDEZ G. y el veintitrés de este mismo mes cantó su primera Misa solemne en El Peñol.

El Padre Hernández es vástago de una honorable y distinguida familia de El Peñol y los que tuvimos el honor de compartir con él los ratos escolares bien sabemos de su capacidad mental y de las excelentes virtudes que ennoblecen su personalidad. En sus modales brilla la sencillez de su abolengo, en su espíritu la bondad y la sensibilidad humana de sus padres y en su mente se almacena aquella sabiduría perenne que hoy lo eleva a la dignidad de «ALTER CHRISTI».

De la manera más cordial presentamos nuestras sinceras felicitaciones al nuevo sacerdote, a su numerosa y distinguida familia y a la feligresía de El Peñol por tener un nuevo apóstol de las más altas doctrinas.

E. Cadavid Hoyos.

El Ave María

María

Esta bellísima palabra es la que vamos a meditar ahora....

Cuando el Ángel saludó a la Virgen no dijo su nombre que es María. Por qué sería esto? Pues porque la misión del divino mensajero no fue pronunciar su nombre, sino anunciarle el misterio de la Encarnación, aunque en otro momento si lo pronunció, cuando, viéndola sorprendida, le dijo: «No temas, María, pues has hallado gracia delante del Señor...»

Era costumbre entre los judíos poner nombre a los hijos ocho días después del nacimiento; pero no arbitrariamente, sino conforme al destino de cada cual. Por tanto, el nombre de María no fue arbitrario, sino conforme a su grandeza como destinada para Madre del Altísimo. Por eso es tan grande el nombre de María.

Grandeza del nombre de María

Es grande por su origen, San Joaquín y Santa Ana eran ya ancianos. Por espacio de largos años pidieron al Señor un fruto de bendición. Sus plegarias fueron oídas. Un ángel del Señor se les apareció anunciándoles que eran oídas sus oraciones y que tendrían una hija que debían de llamar María....

Así pues, en la reunión de rito, Joaquín, alabando a Dios, dijo que el nombre de su santísima hija era María, habiéndolo revelado así el cielo...

El nombre de María es grande por su significado

Significa: Señora, Estrella, Iluminadora, mar de amargura....

María es Señora o Soberana, y Reina de los cielos y de la tierra; de los ángeles y de los hombres, porque es Madre del Rey del cielo....

María es Estrella, porque nos guía en los caminos de la vida para librarnos de los escollos y precipicios....

María es iluminadora, porque Ella alumbró y enseñó a los apóstoles y ha seguido alumbrando y enseñando a todos los hombres y ha dirigido la pluma de los sabios y doctores de la Iglesia que han publicado las glorias de Dios en todo tiempo....

María es mar de amargura por las espadas de dolor que han tras pasado su santísimo e inmaculado corazón....

Invocación del nombre de María

Se debe pronunciar con gran-

disimo respeto. El rey San Esteban prohibía pronunciarlo rutinariamente, y cuando lo oía pronunciar se ponía de rodillas, juntamente con todos sus vasallos.....

Se debe pronunciar con especialísima confianza, porque al nombre de María huyen los demonios, porque Ella es como un ejército en orden de batalla....

Se debe pronunciar con mucho amor porque María es nuestra Madre. San Alfonso, cuando veía el nombre de María escrito en los libros o en cualquiera otra parte, lo besaba amorosamente. S. Hernán se ponía de rodillas para pronunciarlo y permanecía largas horas en tal postura; si le pregun-



Doña Dolores Giraldo v. de G.

Dama de patricio abolenço, de acendradas virtudes, prisma claro, a través del cual la luz de su alma y de su corazón, se irradiaba en los múltiples colores de riquísimas virtudes femeninas. Pudiera decirse que la personalidad moral de la mujer santuariana, se hallaba simbolizada en aquella excelentísima matrona cristiana, fuerte, con la fortaleza de las mujeres de la biblia, con la pura santidad de las de la pasión cristiana, tierna y amorosa con los suyos. Ahora se ha cumplido el segundo aniversario de su muerte, y con este motivo reiteramos a todos sus hijos, pero especialmente a nuestro fiel compañero de labores, noble y querido amigo don Francisco Gómez Giraldo; la expresión sincera de pesar.

taban qué estaba haciendo allí, contestaba: «Estoy saboreando el nombre de María que es para mí como un jardín sembrado de aromosas flores; estoy recogiendo sus frutos de santidad, porque el nombre de María exhala todos los perfumes; él es violeta de humildad, rosa de caridad, azucena de pureza, lirio de castidad».....

El nombre de María repetido mil veces, alcanzó la victoria del Generalísimo Sobieski, sobre Viena, en 1638.....

El nombre de María, es invocado por él navegante para que lo libre del naufragio; por el militar para vestirse de arrojo y conseguir el triunfo; por el afligido para obtener consolación; por el moribundo para alucentar a los demonios; por el que está en tinieblas para alcanzar luz; por el que está en peligro para librarse de él; por el que siente desconfianza para pedir misericordia....

La madre buena es lo primero que enseña a sus hijos para que se los libre de todo mal, y exhorta a su esposo a pronunciarlo fervorosamente para que sea feliz en todos los contratiempos de la vida.

P. M. G.

Resolución

El Concejo Municipal de El Peñol, en uso de sus facultades legales, y

CONSIDERANDO:

a) Que el 30 de enero próximo pasado, dejó de existir en el vecino Distrito de El Santuario, de una manera inesperada, el Dr. Baudilio Zuluaga Gómez, hijo muy apreciado de este Municipio;

b) Que el Dr. Zuluaga, a pesar de haberse ausentado desde su temprana edad de este Municipio, siempre permaneció vinculado a él y lo reconoció con orgullo como su patria chica;

c) Que el Dr. Zuluaga fue un médico de gran valor, y como tal ejerció su profesión como médico

AGRADECIMIENTO

Elvira Zuluaga de Gómez y sus hijos agradecen cordialmente a todas las personas que de alguna manera les manifestaron su pesar por la muerte del Dr. Baudilio Zuluaga.

Medellin, abril de 1945.

oficial en este Municipio, en El Santuario y en Cocorná, etc. y en otros puestos que supo desempeñar con actividad, compostura y honradez;

d) Que el Dr. Zuluaga, fue un ciudadano ejemplar y con su tino edificante, su amabilidad y cultura, supo captarse la simpatía y cariño de todos sus conciudadanos;

e) Que el Dr. Zuluaga, fue descendiente de troncos honorabilísimos de El Santuario y de este Municipio y como tal supo heredar y honrar las costumbres patriarcales de sus ascendientes;

f) Que es deber de esta Municipalidad, honrar la memoria y exaltar las virtudes de los hijos, que como el Dr. Zuluaga, se destacaron como modelo de varones dignos de imitarse,

RESUELVE:

1º.—Lamentar muy profundamente, como en efecto se lamenta, la infausta e inesperada desaparición del Dr. Baudilio Zuluaga Gómez, hijo muy ilustre de este Municipio, exaltar su memoria y recomendar sus virtudes públicas y privadas como dignas de imitar ante las generaciones venideras;

2º.—Enviar copia de esta resolución, en nota de estilo, a la señora doña Carolina Azuero, viuda del extinto, e hijos; a sus hermanos, a la H. Municipalidad de El Santuario, su último domicilio y lugar de su fallecimiento, a «El Colombiano» y «Defensa» de Medellín, y a «El Santuario», para su publicación.

Dada en el Peñol, a los trece días del mes de febrero de mil novecientos cuarenta y cinco.

El Presidente,

TIBERIO ARISTIZABAL Z.

El Secretario,

ROBERTO HERNANDEZ B.

ACUERDO

(Por el cual se establece el día de la papa)

El Concejo Municipal de El Santuario en uso de sus atribuciones legales y

CONSIDERANDO:

QUE la industria de la papa ha obtenido un gran incremento entre nosotros y está encaminada a robustecer poderosamente nuestra economía local;

QUE creando el día de la papa se da el primer paso para establecer y reglamentar de una manera



Pbro. Luis Rodoifo Gómez.

Joven sacerdote santuariano, uno de los Vicarios Cooperadores de la Parroquia y a la vez encargado de la rectoría del Colegio de San Luis Gonzaga. Dada su inteligencia, ilustración y dinamismo, es de esperarse que realizará una fecunda labor en el histórico plantel.

eficiente el mercado al por mayor en El Santuario;

QUE varios Municipios del Departamento han establecido ya su día clásico tomando como base para ello el producto más abundante y que más beneficio de carácter económico trae a su región; y

QUE la creación de este día será un maravilloso conducto de propaganda para El Santuario y a la vez una voz de estímulo para los cultivadores,

ACUERDA:

Art.—Créase el día de la papa el que tendrá lugar cada año en el mes de.....

Art.—Destínase para su celebración la suma de.....

Art.—Esta suma se apropiará anualmente en el Presupuesto de Rentas y Gastos.

Dado etc. etc.

Proyecto de acuerdo presentado al H. Concejo Municipal en sus sesiones ordinarias de 1945, por la Sociedad de Mejoras Públicas.

Exposición de motivos

Honorables Concejales.

En largas conversaciones con los cultivadores de la papa y con los negociantes de la localidad, hemos llegado a la conclusión de que sería cosa muy conveniente la creación del día de la papa en este Municipio.

Cosa de trascendental importancia en toda colectividad es el es-

piritu cívico que deben despertar en ella todos aquellos que por la opinión popular han sido llamados para dirigir sus destinos y es cosa probada que estas festividades, sin que para ello sean necesarios los programas de fiestas callejeras, son muchas veces semilleros de fecundas iniciativas que producen en varias ocasiones estructuras nuevas en todo un conglomerado, que como el nuestro, quiere ocupar siempre puesto de vanguardia.

El establecimiento del día de la papa, según opinan los entendidos en la materia, podrá traer grandes beneficios económicos para el Municipio, máxime si se hace el esfuerzo por reglamentar un mercado en grande, no sólo de este artículo, sino de todos los productos de la región y quizá una gran feria de todo el Oriente Antioqueño, cuya fecha deberá buscarse en los primeros días de Marzo de cada año.

A nadie se escapa que fuera de lo anteriormente expuesto, esta fiesta sería un vigoroso conducto de propaganda para El Santuario y quizá una atracción más para el turista.

Estas son, en síntesis, honorables Concejales, las razones que mueven a la Sociedad de Mejoras Públicas a presentar a vuestra consideración este Proyecto de Acuerdo.

Honorables Concejales.

Sociedad de Mejoras Públicas.

Bosquejo de una raza y de un pueblo

Para «EL SANTUARIANO»

Llegar a El Santuario es sentirse uno en sus propios lares, y si el viajero es oriental significa nada menos que llegar a su propio hogar. Gente sincera en la amistad, refinada en el trato y amable en su heredad, es la moradora de este mechón de montaña.

Este Santuario de Colombia que asistió a la agonía del guerrero mártir, es sin duda, la nota más viva en el concierto de la cultura oriental. Su contenido espiritual es profundo y su sencilla humanidad nos da la impresión de lo indomable; sus mentes se tiran por la senda de las inquisiciones científicas y sus nervudos brazos acarician el surco milagroso que redime; sus claras inteligencias le han dado nombradía y los taumaturgos del surco le han hecho tierra de leche y miel.

De estas montañas ha salido u-

Información Social

na juventud pujante y sustantiva que brilla como antorcha, por su aquilatado saber, por su robusta inteligencia y más que todo por su apasionado maridaje con la ética y ha salido un enjambre de colonos que ebrio de optimismo se fue a descuajar las selvas de Caldas y Tolima, para infundirle luego, el espíritu de esta raza vigorosa y fuerte.

Estas montañas recogieron los últimos gemidos del bravo león de Ayacucho y las primeras sonrisas de grandes jurisconsultos y guerreros! Con el asesinato de Córdoba cayó sobre El Santuario el decoro de la Patria herido, y con su sangre se nutrieron los hombres de la dura cerviz! Estas montañas lloraron cuando en su vientre halló la tumba el Hijo de Marte, y se sonrieron cuando en su seno se mecía la cuna feíz de hombres que son gloria de su Patria y de su raza!

Es El Santuario pueblo de grandes tradiciones civilistas, y a los que en él hemos presenciado unas elecciones nos basta conocer la delicadeza, la libertad y la pureza del sufragio para saber de que en él, desde ha mucho tiempo, se ha operado el advenimiento de las clases populares a la vida civil.

Por todas estas cosas El Santuario es grande y será amado por todos aquellos que saben sentir. Al visitarlo, saludamos con respeto profundo a sus honrados labradores que moran en las montañas azules o en sus verdes praderas dulcemente tocadas de nostalgia por la mágica tristeza de añosos saucedales. A los trabajadores del pensamiento y a los hombres de acción porque son los artifices de su civilización autóctona. A sus brías juventudes que encarnan la más grande esperanza del futuro y a sus bellas mujeres, perfume y gloria de nuestros jardines orientales, porque después de seducirnos con un rictus de sencillez galana y provocante, tornan a hacer de sus hogares un templo de amor y de virtudes para que en él vibren las magníficas sinfonías de la raza!

E. CADAVID HOYOS

El Dr. Carlos Zuluaga G. y su señora Josefita de Zuluaga

agradecen de corazón a las entidades y personas que los acompañaron en su reciente duelo, ocasionado por la muerte de su querido hermano el Dr. Baudilio Zuluaga G.,

—Tuvimos ocasión de saludar a nuestro distinguido amigo el Dr. Luis Antonio Gómez, quien acompañado de su señora esposa, la excelentísima dama doña Alicia Sierra de G., estuvo entre nosotros procedente de Andes, donde reside y goza de un merecido prestigio como médico y como caballero de gran prestancia social.

—Procedentes de San Andrés estuvieron en la ciudad D. Vicente Hoyos y su señora D^a Inés Bolívar de H. a quienes saludamos muy cordialmente.

—Después de pasar unos días de descanso entre los suyos regresó a Pueblo Rico D. Chepe Naranjo con su señora D^a Concha Torres de N. y sus hijitos. Los despedimos.

—De su viaje de negocios por los departamentos del Valle y Caldas regresó nuestro amigo D. Roberto Pérez G., a quien saludamos cariñosamente.

—También regresó de Armenia D. Abraham Gómez, a quien saludamos atentamente.

—Tuvimos el gusto de saludar a nuestros amigos D. Jacinto Alberto y D. Adolfo León Gómez, quienes estuvieron visitando a sus familiares, procedentes de San Rafael.

—Procedentes de Oocorná se encuentran entre nosotros D. Luis

E. Gómez G. y su señora D^a Inés Pineda de G. a quienes presentamos un atento y cordial saludo.

—Procedente de Armenia estuvo entre nosotros nuestro amigo y favorecedor D. Abelardo Gómez, a quien saludamos muy atentamente.

—Regresó a San Andrés nuestro amigo D. Adolfo León Hoyos, a quien despedimos cordialmente.

—También regresó a Armenia nuestro amigo y favorecedor D. Adán Naranjo, quien pasó en su tierra las funciones de Semana Santa. Lo despedimos cordialmente.

—Saludamos a D^a Pepa Pérez v. de A. quien llegó de Armenia con motivo de la primera misa cantada de su hijo Víctor. Al saludarla, la felicitamos por el sacerdote que viene a blasonar a su familia con sus virtudes e ilustración.

—Regresó al Tolima D. Antonio Duque D. a quien despedimos atentamente.

—Pasando sus vacaciones estuvo entre nosotros D. Julio Germán Hoyos con su señora la distinguida dama D^a Carlina Olarte de H. Nuestro cordial saludo.

—Procedentes de Medellín llegaron el Dr. José J. Zuluaga H., su señora D^a Adela Arredondo de Z. y sus niños.

El Dr. Zuluaga H. ha sido nombrado Médico Oficial en reemplazo del nunca bien llorado Dr. Baudilio Zuluaga G.

Al presentar nuestro cordial saludo al Dr. Zuluaga H., a su señora y familia, hacemos votos porque su permanencia entre nosotros les sea grata.

—También tuvimos ocasión de saludar a D. Zoilo Arredondo, a su hijo Gilberto y al joven Jorge Zuluaga H. quienes estuvieron entre nosotros procedentes de Medellín.

—En las festividades de Semana Santa estuvo en la ciudad con su familia nuestro amigo y favorecedor D. Bernardo Duque Jaramillo, quien ha sabido conquistarse un puesto de honor como industrial dinámico, comprensivo y honorable. D. Bernardo, como buen santuario, sabe amar a su tierra y esto explica la generosidad para con el periódico y para con todo lo que se relacione con el adelanto de su tierra, lo mismo que sus hermanos D. Pastor y D. Arturo que se destacan como luchadores que hacen honor a la raza.

Al saludar a D. Bernardo y a su familia, deseamos que nos visiten con más frecuencia, para complacencia de su pueblo y de sus nu-



Monseñor Lubín Gomez H.

Ilustre Vicario General de la Arquidiócesis y sacerdote eminente por su sabiduría y por sus virtudes, cuyo fallecimiento ocurrido hace cuatro años, lamenta todavía el pueblo católico de Antioquia.

Medellín, abril de 1945.

merosos amigos.

—Regresó a Bogotá nuestro amigo D. Arturo Duque Jaramillo, a quien despedimos cordialmente.

—Tuvimos el placer de saludar a D. Luis A. Ramírez y a su distinguida esposa D^a Lucila Ochoa de Ramírez, quienes estuvieron en la ciudad procedentes de La América.

—Saludamos a D. Alfonso Zapata Marín quien ha llegado de Rionegro a reemplazar al Teniente de Rentas Pedro P. Arias, quien ha sido promovido a La Unión.

—Saludamos a nuestro amigo D. Luis E. Hoyos quien ha estado visitando las Escuelas del Municipio en su calidad de Visitador de la Zona N^o. 17.

—Regresó a Ibagué nuestro amigo D. Heliodoro Duque S., a quien despedimos cordialmente.

—Procedente de Armenia (C.) estuvo visitando a los suyos nuestro amigo D. Luciano Gómez, a quien saludamos muy cariñosamente.

—Han regresado a Medellín, D. José Olarte con su señora doña Edelmira Serna de Olarte y sus niños y doña Enriqueta Serna de Pineda con sus niños. Los despedimos atentamente.

—Procedente de Cocorná estuvo entre nosotros el Pbro. D. Jaime Alvarez, a quien saludamos muy respetuosamente.

—Tuvimos ocasión de saludar a nuestro apreciado amigo D. Pedro Serna H., quien estuvo entre nosotros procedente de Medellín.

—Procedente del Frontino, donde ejerce su profesión, estuvo entre nosotros el Dr. Pedro L. Gómez Z., valiosa unidad de la juventud intelectual de Antioquia y uno de los amigos más cordiales de EL SANTUARIANO. Al saludarlo, hacemos votos por el éxito en sus labores profesionales.

—Con motivo de la gravedad de su hermano D. Bernardo Aristizábal, estuvieron en la ciudad, procedentes de Caldas, D. Ildefonso Aristizábal, su señora doña Nena Vélez de A. y sus niños. Los saludamos.

—Procedente de La América está entre nosotros la señorita Soledad Ramírez, a quien saludamos atentamente.

—Saludamos a doña Rosario Zuluaga de Hoyos quien se encuentra entre nosotros procedente de Cocorná.

—Ha regresado a Bogotá el Dr. Pedro L. Pineda, Inspector de Cedulación, a quien despedimos atentamente.

—Tuvimos el gusto de saludar a nuestro apreciado amigo D. Clemente Quintero, quien estuvo en la ciudad procedente de Medellín.

—Despedimos a D. Pedro P.

DEFUNCIONES

—A la edad de 84 años dejó de existir la respetable matrona doña Rosa Botero viuda de D. Próspero Gómez. Toda la vida de doña Rosita fue consagrada al trabajo y al más riguroso cumplimiento de sus deberes domésticos. De familia procerca, sus mayores vertieron su sangre en los campos de batalla por la libertad. Al lamentar la muerte de la venerable matrona damos el pésame a su apreciable familia entre los cuales tenemos amigos y favorecedores como sus hijos José J. y Francisco y su hijo político Cristóbal González.

—A la edad de 90 años y víctima de una tapia que se le vino encima, murió D. Roque Quintero,

anciano de vida patriarcal y sumamente querido y apreciado por su exquisita simpatía y por su bondad cordial y sincera. Así como amaba a su Dios, amaba a su Patria, y fervoroso y leal soldado de la causa conservadora, nunca rehuyó el cumplimiento de sus deberes para con su partido. El 19 de marzo, último día que estrechamos esa mano encallecida por el trabajo, no se retiró a su pegujal hasta cerciorarse del resultado de las elecciones verificadas el día antes. El Supremo Remunerador ya ha dado a Roquito el mirífico galardón con que premia a los justos, porque en realidad fue un santo en toda la extensión

Arias quien siguió para La Unión, a desempeñar el puesto de Teniente de Rentas.

—En la ciudad estuvo nuestro amigo y favorecedor Dr. Leonidas Gómez Botero, a quien saludamos cordialmente.

—Para el Tolima siguió nuestro apreciado amigo D. Francisco Arango, a quien despedimos cordialmente.

—Predicando la primera misa cantada del Pbro. Víctor Aristizábal estuvo entre nosotros el R. P. Joaquín Giraldo R., a quien presentamos un atento y cordial saludo.

—En Medellín fue operada la señora doña Himelda Gómez de Serna. Hacemos votos por su mejoría.

—Procedente de Medellín estuvo en la ciudad D. Jesús A. Pérez Beltrán, a quien saludamos atentamente.

—También saludamos a nuestro compañero de labores Dr. Carlos E. Zuluaga G., quien estuvo en la ciudad visitando a sus familiares.

—Para Medellín siguió nuestro apreciado amigo el distinguido caballero D. Carlos Julio Giraldo S. a quien despedimos cordialmente.

—Después de pasar entre los familiares las festividades de Semana Santa han regresado a sus respectivas labores, las siguientes personas: a Sucre, Horacio Salazar D.; a Gómez Plata, Margarita Salazar; a Santiago, Aicardo Zuluaga con su señora; a Bello, Nepomuceno Ramírez y señora doña Julia Zuluaga de Q. con sus hijos Arturo, Jairo y Deyanira Quintero; a Maceo Ana Dolores Hoyos; a Medellín, Javier Gómez, Francisco Javier Zuluaga, Jorge Yepes, Jovita Hoyos v. de Echeverri; a

Venezuela, Luis N. Naranjo; al Peñol, Abelardo Naranjo; a Cocorná, Noé y Francisco Zuluaga, Ramón E. Gómez, Ana Aristizábal, Julia Pineda y Ester Jiménez H.; a Granada, Mariana Ramírez y Francisco Giraldo Botero; a Caldas, José J. Zuluaga y a Cocorná, Rosario Calderón.

—Estuvo en la ciudad el Pbro. Ignacio Ant. Giraldo. Al saludarlo celebramos la notoria mejoría de sus serios quebrantos de salud.

—Tuvimos ocasión de saludar a nuestro distinguido amigo D. Gaspar Gutiérrez, quien estuvo entre nosotros procedente de Medellín.

—Han regresado a Bello Doña Carmen Gómez v. de Zuluaga y su hija Edelmira. Las despedimos cordialmente.

—También regresó a Cocorná la señorita Carmen Julia Zuluaga. La despedimos.

—Regresaron de Medellín los esposos Fco. Luis Giraldo y Mercedes Duque. Los saludamos.

—A radicarse a Medellín siguió la virtuosa señora doña Julia Hoyos v. de Ramírez.

—Regresó a Armenia (C.) el señor Alipio Ramírez.

—Noticias que nos han llegado de Armenia (C.) nos dan cuenta de que en dicha ciudad se encuentra gravemente enferma la virtuosa matrona santuariana doña Carmen Gómez v. de Gómez. Hacemos votos por su salud.

—Procedentes de Medellín nos visitaron por breves días las siguientes personas: señoritas Bertha García y Dolly Zuluaga Botero, Arcadio y Héctor Zuluaga, Cristóbal González, Martín E. Hoyos, Atilano Gómez Botero y Luis E. Vargas.

—Regresó a San Andrés el joven Miguel A. Aristizábal.

NACIMIENTOS

del vocablo. Damos el pésame a su familia, con especialidad a su hijo Dionisio, apreciado amigo nuestro.

—A la edad de 65 años murió doña Ismenia Botero viuda de D. Zacarías Duque y matrona de excelentes virtudes morales y domésticas. A su hijo Luis Felipe y a todos sus familiares enviamos nuestro cordial saludo de pésame.

—De 38 años murió doña Laura Elvira Zuluaga de Jiménez, dama muy virtuosa y consagrada a su hogar como todas nuestras mujeres. Nuestra condolencia muy sincera para todos sus familiares.

—A la edad de 65 años murió D. Luis M^a Zuluaga Ocampo, ciudadano ejemplar por la austeridad de su vida y por la práctica de todas las virtudes cristianas. Damos el pésame a su familia.

—De 82 años murió D. Nepomuceno Mejía, muy apreciado por su espíritu festivo y por sus cualidades de patriota y trabajador. Elevamos una plegaria por el alma del querido Nepomuceno y damos el pésame a su familia.

—A la edad de 31 años murió la virtuosa dama doña Ana Tulia Hoyos de Gómez, hija de nuestro apreciado amigo D. Jesús Hoyos, miembro del H. Concejo Municipal, a quien damos un emocionado saludo de pesar.

—A la edad de 45 años murió repentinamente la virtuosa matrona doña Juana Gómez de Jiménez. Enviamos nuestras expresiones de pesar para su familia.

—A la edad de 5 años murió el niño Martín Guillermo Tobón hijo de nuestro amigo D. Jesús Tobón Quintero y de su señora doña Berthilda Gómez de T. a quienes damos el más sentido pésame.

—En el Carmen de Viboral murió, de 31 años de edad, la distinguida y virtuosa señorita Laura Duque Gómez, hermana de nuestro apreciado amigo D. Domingo Duque, a quien expresamos nuestro más sentido pésame.

—También murió en la misma ciudad la esclarecida matrona doña Conchita Gómez v. de Giraldo, abuela de nuestro querido amigo D. Ramón Alvarez, a quien enviamos un cordial saludo de pésame.

—En San Cristóbal murió el respetable y meritorio anciano D. Nepomuceno Morales, padre de nuestro apreciado amigo D. Emilio Morales Salinas, a quien damos nuestro más sincero pesar.

—A la edad de 80 años murió la virtuosa matrona doña Josefa Gómez, esposa de D. Abraham Quintero, a quien damos el más sentido pésame.

—Registramos la muerte de los siguientes adultos: Guillermo Zuluaga Posada de 22 años; Juan

Jesús Camilo, de Luis Duque y Luzmila Castaño; Blanca Olivia, de Jesús María Giraldo y Blanca Olivia Salazar;—Helda, de Jesús Zuluaga y Rosalina Echeverri;—Gilberto, de Francisco Jiménez y Bárbara Giraldo;—Francisco Javier, de Isidro Quintero y Clara Zuluaga; Elvia, de Vicente Giraldo y Dolores Duque;—Jairo, de Juan de la C. Arcila y Clara E. Duque;—Mariela, de Pedro Castaño y Carmen Soto;—Jesús Darío, de Manuel Jiménez y Carmen Orozco;—Rubielita, de Luis Zuluaga y Julia Pineda;—Zenaida del Socorro, de Luis María y Hermilda Gómez;—Blanca, de Manuel Quintero y Clara Ramírez;—Martha Lucía, de Francisco J. Pineda y María de Jesús Gómez;—María y Juan, de Jesús María Ramírez y Elisa Castaño;—Emma Soledad, de Julio Gómez y Carmen Rosa Ramírez;—José Arturo, de Joaquín Ríos y Mariana Zuluaga;—Jairo Arcesio, de José Zuluaga y María J. Arias;—Mariela, de Jesús Gómez y Sara Ramírez;—José Rubén, de Luis Hoyos y Soledad Zuluaga;—Carlos, de Carlos Ramírez y Aurora Zuluaga;—Etelvina, de Miguel Duque y Teresa Botero;—Rosa Margarita, de Francisco Botero y Rosalina Gómez;—Francisco Jaime, de Delio Montoya y Rosario Zuluaga;—Ana Ilba, de Juan Esteban Zuluaga y Ana F. Gómez;—Alvaro, de José Zuluaga y Sixta T. Vargas;—Blanca, de Carlos y Carmen Duque;—José Antonio, de Vicente y Mercedes Serna; Blanca, de Climaco Salazar y Rosario Serna;—José Delio, de Cenón Salazar y Rosario Montes;—Helena, de Luis Aristizábal y Dolores Hoyos;—Jorge, de Alfredo

Giraldo de 28 años; Felicidad Ramírez de Ramírez de 60 años; María Dolores Ramírez de 42 años; Abraham Vargas de 65 años; Carlota Vargas v. de Gallego de 76 años, (Hermana de Abraham); Pastor Mejía de 72 años; Pedro Jiménez Martínez de 16 años. Paz a sus tumbas y pésame a sus familias.

—Después de cruel y larga enfermedad soportada con resignación cristiana, dejó de existir la apreciable y virtuosa dama, doña María Carlina Suárez de Aristizábal, hermana de nuestro querido amigo D. Jesús Antonio Suárez, a quien enviamos un emocionado saludo de pésame, que hacemos extensivo a su esposo el distinguido caballero D. Jesús Aristizábal y a todos los familiares de la extinta.

Castaño y Ana Aristizábal;—Gabriel de la Dolorosa, de Miguel A. Gómez y Raquel Agudelo;—Alirio, de Adán Giraldo y Clementina Zuluaga;—José Arturo, de José A. Ramírez y María de Jesús Gómez; Soledad, de Martín y Rosario Giraldo;—Francisco, de José B. Duque y María Quintero; A. Jesús, de Jesús Hoyos y Ester Naranjo;—Alicia, de Luis y María Ramírez;—José Arturo, de Jesús Gómez y Ana F. Zuluaga;—Martha Olivia, de Baltasar y Julia R. Gómez;—Jesús M., de Feliciano González y Clara E. Naranjo;—Godofredo, de Julio Botero e Isabel Zuluaga;—Rosa María, de José Duque e Istmenia Giraldo; Francisca Gabriela, de Luis E. Cardona y Evangelina Echeverri; Blanca Josefina, de Heraclio Gómez y Carmen E. Ramírez;—José, de Carlos y Margarita Gómez;—Rubielita, de Luis Giraldo y Soledad Gómez; Darío, de Antonio Ramírez y Dolores Díaz;—José Alberto, de Francisco González y Bárbara Ortiz;—José Ramón, de Miguel Gómez y Tulia Pineda;—Rodrigo Hernán, de Elías y Ana de J. Zuluaga;—Reinolfo, de Jesús A. Gómez y Teresa Ramírez;—Dolores, de Miguel Gómez y Jovita Ramírez;—Francisco y Guillermo León, de Joaquín Botero y Clara Gómez;—Rosalba; de Tomás Giraldo y Aura Ramírez; Orlando, de Pedro Botero y Teresa Montoya;—Berta Lía, de Jesús Giraldo y Clara Aristizábal;—Graciela, de Carlos Ramírez y Ester García;—Alba Celia, de Francisco y Ana Julia Serna;—Francisco, de Pastor Duque y Laura Ramírez;—Héctor, de Julio Castaño y Solina Jiménez;—Martha Lía, de Lino Zuluaga y Clara Salazar;—Laura, de Ramón Gómez y Ana F. Hoyos;—María, de Carlos Giraldo y Carmen Quintero;—Clara Elisa, de Ernesto Gallego y Clara E. Mejía;—Inés Helena, de Justo Castaño e Inés Valencia;—Néstor Emilio, de Francisco Gómez y Agripina Serna;—María Soledad, de Javier Gómez y Ester Pineda;—Berta Nubia, de Manuel Vargas y Margarita Posada;—Hernando, de Manuel Montes y Carmen Ocampo;—María del Socorro, de Miguel Giraldo y Emilia Duque;—Héctor Leonel, de Carlos Serna y Laura Pineda;—Francisco Javier, de Ramón Zuluaga y Benilda Montoya;—Carmelina, de Guillermo Valencia y Elisa Castaño;—Blanca Leonor, de Eusebio Orozco y Teresa Duque;—José Gustavo, de Arpidio y Flora Gómez;—Francisco Javier, de Luis Duque y Dolores Valencia;—Francisco Alirio, de Antonio J. y Teresa Gómez;—José Vicente, de Manuel Franco y

Elvira Duque;—María Emma, de José Quintero y Mercedes García; Fco. Leonel, de Emilio Zuluaga y Odilia Serna;—Rosa Stella, de Enrique Zuluaga y Deyanira Giraldo; Leonardo, de Marco Tulio Duque e Imelda Castaño.

Matrimonios

Marco T. Salazar con Carlina Aristizábal;—Luciano Hoyos con Mariana Gómez;—Ramón Orozco con Dolores Giraldo;—Julio A. Duque con Pastora Hoyos;—Tulio Tobón con Carmen E. Gómez;—Juan de J. Gómez con Alicia Zuluaga;—Carlos E. Echeverri con Ana de Jesús Duque;—José Ignacio Quintero con Rosario Franco.—Francisco Luis Giraldo con Mercedes Duque.

Defunciones

Julio Ernesto, de Ramón Ramírez y María de los Dolores Ocampo, 2 años;—Pastora, de Francisco y Dolores Montes 15 m.; Rosalina, de Norberto Giraldo y María Inés Quintero, 3 años;—Noé de Jesús, de Julio Henao y Teresa Quintero, 1 mes; Luis Teófilo, de Francisco de P. Gómez y Ana F. Ramírez, 2 días;—Blanca Helena, de Enrique Giraldo y Laura Rosa Gómez, 4 meses; Abelardo Javier, de Joaquín Ramírez y Clara Elisa Bonilla, 2 años; Juan, de José Dolores Giraldo y María Josefa Giraldo, 28 años;—Horacio, de Pedro Luis Castaño y María del Carmen Soto, 2 años;—Jaime de Jesús, de Luis Angel Giraldo y María de Jesús Duque, 6 meses;—Jesús Antonio, de Jesús Valencia y María Rufina Ramírez, 2 años;—Angel Custodio, de Jesús y María Isabel Gómez, 1 día;—Javier Arnulfo, de Javier Gómez y Julia Ester Pineda, 2 años;—Francisco Javier, de Miguel Zuluaga y Filomena Alzate, 1 mes;—Oscar de Jesús, de Joaquín Duque y Julia Giraldo, 3 años;—María Alicia, de Luis María Ramírez y María Ramírez, 8 días;—Orlando Antonio, de Pedro Botero y Teresa Montoya, 1 día;—Gustavo, de Antonio Jiménez y Teresa Jiménez, 1 mes; Darío de Jesús, de Pedro Nel y Bertilda Giraldo, 6 meses;—Manuel Antonio, de Antonio J. García y Maruja Duque, 3 meses;—Elvia, de Francisco Quintero y Mercedes Amalia Ramírez, 7 meses. Clara Helena, de Jesús María Giraldo y Carmen Rosa Ramírez;—Elvia Rut, de Ricardo Vargas y María Ramí-

rez;—María Jesús, de Luis Emilio López y Eva Tulia Aristizábal, 1 año.—Dolores Giraldo de Cardona, de 65 años.

Milagro de S. Judas y S. Antonio

Nuestro padre resultó con un tumor y desahuciado de todos los médicos, acudimos a San Judas y a San Antonio y al tercer día de comenzada la novena y la cuarentena fue mejorando. A los ocho días pudo levantarse e ir personalmente al templo y a poco tiempo fue curado totalmente.

En señal de gratitud para estos

milagrosos Santos, sus hijos hacen público este favor.

N. N.
(Remitido).

FAVOR DE SAN JUDAS TADEO

Como el estado de salud de mi esposa fuera desesperante, pues todo poder humano se declaraba impotente para curarla de su gravísima enfermedad, lleno de fe acudí a San Judas Tadeo, y prontamente recobró su salud y hoy se encuentra buena y sana.

Este favor de San Judas Tadeo lo hago público para mayor propaganda de la devoción de este milagroso Santo.

FAS.

(Remitido)

CRONICAS DE JOSE GERS

El azote de la mendicidad

En la reciente Conferencia Distrital Rotaria celebrada en Cali, el doctor Rafael Escallón se mostró partidario de combatir la mendicidad en el país entre los adultos, pero sobre todo en la niñez. Es alarmante el espectáculo de chiquillos que deambulan por las ciudades implorando la caridad pública. ¿Cuál es el porvenir de la nación si las nuevas generaciones se entregan a la desvergonzada tarea de pedir el socorro de sus semejantes?

Entre los latinos la caridad pública se implora sin medida. El oficio de pordiosero imprime carácter. Así como en todas las actividades humanas sobresalen unos más que otros, lo mismo sucede con el arte de pedir. Aparentar miseria, enfermedades y dolores, también es cómoda manera de buscarse la vida; vivir con el sudor del de enfrente. Lo menos que se necesita para ser pordiosero es ser pobre. Es extraño, pero las gentes que tienen necesidades reales, cultivan el orgullo de no solicitar la ayuda de nadie. Cómo se logrará extinguir el vicio de pedir? Es imposible arrancarlo de raíz, si la generalidad de las gentes no cooperan. Y las autoridades podrían hacer menos epidémica esta lacra latina, reglamentando quiénes en verdad son baldados o se encuentran imposibilitados por cualquier circunstancia para ganarse la vida personalmente. Los sinvergüenzas, que se bañen, se afeiten, se recorten las uñas y vayan a engrosar el personal de fábricas, talleres y campos agrícolas.

La agricultura del país está en pañales y la industria apenas empieza a florecer. Existen vastas zonas silvestres que sólo esperan a los colombianos se les acabe la pereza para ir a explotadas. Los profesionales en medicina, en abogacía, en farmacia, soportan enconadas competencias en las grandes urbes, mientras sobran villorios lejanos, con numerosos habitantes, los cuales carecen hasta de técnicos para colocar un esparadrapo.

Colombia es un país abastecido de porvenir para sus hijos, si estos se permiten sacrificarse un poco más.

El ideal rotario de servir—dijo el doctor Escallón—no se cumple y por el contrario se viola, dando limosna, pues se fomenta la explotación. Vamos a ver cómo se hace para que se acabe esa plaga de los explotadores en los umbrales de las puertas, la chiquillería angustiante de pordioseros, todos aquellos que han puesto su corazón en los empleos públicos o en la hipotética felicidad de un premio de lotería.

De El Colombiano.

La cortesía honra más al que la da que al que la recibe.

Aceptar la idea de una derrota es estar vencido de antemano.

Foch.

Es tu muerte mi vida

*De tí, muerto Jesús, nace la vida,
que, muriendo, a la muerte diste muerte,
y de tu amor nos vino aquella muerte
que nos levanta a nueva y mejor vida.*

*Muerte más venturosa que la vida,
pues libra al hombre de la eterna muerte,
y así, mayor tesoro que tu muerte
nunca lo tuvo ni tendrá la vida.*

*Del sentido la vida me da muerte,
porque su muerte puede darme vida
que no tema las fuerzas de la muerte.*

*Muriendo vivo, y muero estando en vida,
y estoy tan deseoso desta muerte,
que por poder morir amo la vida.*

Pedro de PADILLA.

De este notable poeta español, Lope de Vega sostiene que nació en Jaén, aunque se ignora la fecha, así como la de su muerte. En 1564 se graduó de bachiller en Granada, y vivía aún en 1599 en Madrid. Su poesía mereció elogios de Cervantes, Lope, Espinel y otros grandes clásicos.

CIENCIA PARA TODOS

Modo de desinfectar la habitación y las ropas de los enfermos con el cloruro de cal.

La desinfección de las ropas y de la habitación del enfermo y lugares excusados es indispensable en los casos de afecciones contagiosas. El cloruro de cal es el desinfectante fijo que más se emplea en su estado natural. Se espolvorean con él las paredes, el suelo y los retretes. Se le puede igualmente diluir en agua, a fin de formar una lechada espesa con la que se practican embadurnamientos. Frecuentemente se coloca de una manera permanente en los retretes un plato que contiene cloruro de cal. Se puede activar el desprendimiento gaseoso, rociándolo con un poco de vinagre. El cloruro de cal es a la vez desinfectante sólido, que obra por contacto, y un desinfectante gaseoso. Presenta desgraciadamente el inconveniente de producir un olor sofocante y no puede emplearse en la habitación de los enfermos.

Para desinfectar las ropas manchadas con materias procedentes de vómitos o deyecciones, se las mantiene sumergidas durante media hora en la mezcla siguiente:

Cloruro de cal 1 taza de las de café.
Agua... 10 litros.

Después de haber sacado las ropas de esta solución, se las exprime ligeramente y se dan a lavar todavía húmedas.

Bálsamo Antitísico Lister

Definitivo contra la gripa y la tos.

Una gripa mal cuidada puede convertirse en tisis.

Defiéndase tomando

Bálsamo Antitísico Lister.

Laboratorios Lister - Medellín.

ANALGESIL

Poderoso analgésico
contra el dolor de cabeza,
muelas, oídos.

AGRADECIMIENTO

Filemón de J. Gómez y Luisa Zuluaga de Gómez, Manuel T. Pineda y Amelia Gómez de Pineda, agradecen cordialmente todas las manifestaciones de pesar recibidas con motivo de la muerte trágica de su hijo y hermano Mariano Gómez Z. (Q. D. D. G.)

Subrayan sus sentimientos de gratitud para con el H. Concejo Municipal, Sociedad de Mejoras Públicas, Cuadro de Honor, Centro de Estudios Pedagógicos, Alcaldía Municipal y Comunidades religiosas de El Santuario; Concejo Municipal y Centro de Estudios Pedagógicos de Marinilla; Centro de Estudios Pedagógicos de Granada; Sociedad de Mejoras Públicas y Concejo Municipal del Peñol; Asamblea General de la Cooperativa de Institutores de Antioquia; Gerente y empleados de la Empresa Sexco Ltda. de Itagüí y todos los centros sociales y entidades oficiales que expresaron su condolencia y los acompañaron en la terrible prueba a que los sometió el Señor.

DIOS LES PAGUE

El Santuario, abril de 1.945

Floro E. Zuluaga y sus hijos Antonio I., Román y Lázaro; José Duque y Libia Zuluaga de Duque,

agradecen todas las manifestaciones de pesar recibidas con ocasión de la muerte trágica de su nieto y sobrino Mariano Gómez Z., (q.e.p.d.)

Abril de 1.945

Pedro C. Aristizábal, Sra. y Familia

Expresan los más sinceros agradecimientos a todas las personas que por medio de visitas, telegramas, tarjetas y coronas se hicieron presentes con motivo de la muerte de su querida madre y abuelita señora doña Isabel Pineda v. de Aristizábal.

El Santuario, abril de 1945.

Jesús Antonio Suárez, Sra. y Familia

Agradecen cordialmente a todas las personas y entidades que por medio de visitas, cartas, tarjetas, telegramas, sufragios y mociones participaron en su reciente duelo ocasionado por la muerte de su querida hermana y tía señora María Carlina Suárez de Aristizábal.

El Santuario, abril de 1.945

*EL DR. SIGIFREDO GOMEZ y SU SEÑORA
CLEMENTINA ZULUAGA DE GOMEZ*

Dan los más sinceros agradecimientos a las personas y entidades que han tomado parte en su reciente duelo.

Medellín, Abril de 1.945



TALLER "EL PORVENIR" de Pastor Duque Jaramillo

El taller que mejor colaboración le presta a los agricultores, porque les fabrica sus herramientas para todos sus servicios, de la mejor calidad y garantizadas.

Fabrica, además, ventanas y piezas de ornamentación.
Venta permanente de herraduras, de primera y segunda.
Atiende pedidos para todos los lugares de la República.

Calle de Maturín, entre Cúcuta y Tenerife No. 54-71

Teléfono No. 124-85 -- Medellín.